

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 7 (1915)
Heft: 4

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE SYNDICALE

SUISSE

Organe de l'Union suisse des Fédérations syndicales

Organe de l'Union suisse des Fédérations syndicales

Abonnement: 3 fr. par an
Pour l'Etranger: Port en sus
Abonnem. postal, 20 cent. en sus

○ Expédition et administration : ○
Imprim. de l'Union, Berne
○ ○ ○ Kapellenstrasse, 6 ○ ○ ○

SOMMAIRE:	Page	Page	
<i>1. Aux travailleurs de la Suisse</i>	33	<i>5. L'apprentissage professionnel</i>	41
<i>2. Le mouvement syndical suisse en 1914</i>	36	<i>6. Les augmentations de salaires des cheminots</i>	42
<i>3. Sous le régime de la paix sacrée</i>	38	<i>7. Mouvement syndical international</i>	43
<i>4. L'enquête statistique sur les salaires, organisée par l'Union suisse des fédérations syndicales</i>	40	<i>8. Notes statistiques</i>	44
		<i>9. Faits divers</i>	44

Aux travailleurs de la Suisse!

Une page honteuse de l'histoire

Depuis quatorze mois la page historique la plus honteuse que l'humanité ait jamais vue se déroule à nos yeux. Les peuples de l'Europe affolés se lancent les uns contre les autres et mobilisent des troupes de tous les continents. A l'Orient comme à l'Occident, des phalanges innombrables, munies à profusion d'armes meurtrières, douées par la technique d'une puissance de destruction effrayante, se combattent. Dans les airs, les aéroplanes sortant de l'horizon sèment la terreur et la mort dans les villes loin du front, alors que sous l'eau des sous-marins glissent invisibles et silencieux pour accomplir la plus funeste des besognes.

Des millions d'hommes sont assassinés

Des millions d'hommes, les plus sains, les plus forts tombent sur les champs de bataille. Leurs cadavres s'entassent en monceaux de pourriture infectant des régions entières. Des travailleurs robustes et habiles sont estropiés et se sentent attachés pour le reste de leur vie à la roue du malheur. Les épidémies éclatent de tous côtés et menacent de vastes régions. Des millions de femmes et d'enfants sont voués à la misère, parce qu'ils ont perdu leurs soutiens, tandis que des millions de parents pleurent leurs jeunes fils tombés sur les charniers.

Pour les masses populaires, cette lutte sanglante entraîne et entraînera à sa suite tous les genres de misère et de souffrance.

Des territoires sont dévastés

Plusieurs départements français, la Belgique, la Prusse orientale, la Galicie, la Livonie et une partie de l'Alsace sont jonchés de ruines fu-

mantes remplaçant des villes, des villages, des hameaux riches, prospères, pleins de vie et de confiance. Des forêts merveilleuses et des champs fertiles sont anéantis par les tranchées, les sapes et les trous de mines. Des campagnes les plus riches sont devenues des lieux de désolation, voire même des cimetières.

Par centaines de mille les malheureux habitants ont dû fuir et errent aujourd’hui loin de leur foyer, sans gîte ni abri, en proie à la plus noire détresse.

Des merveilles que l'art moderne ne saurait reconstruire, héritage d'un passé de labeur et d'idéal, ont été détruites.

100,000,000,000 de francs gaspillés

Les Etats belligérants, pour obtenir ce résultat, ont gaspillé 100 milliards! Les pertes matérielles à elles seules sont évaluées à plus de 50 milliards. A cela il faudra ajouter des sommes énormes pour secours aux invalides et aux survivants des soldats tombés.

La souffrance des neutres

Les neutres doivent occuper militairement leurs frontières. Ainsi le peuple suisse, pour payer cette dépense, devra consacrer chaque année de 30 à 40 millions, tandis que nos recettes (douane, postes et chemins de fer) sont en baisse.

Qui pourvoira à ces charges nouvelles? Qui contribuera le plus à combler les déficits?

Le renchérissement de la vie et, pour de nombreuses et importantes industries, le chômage intense nous éprouvent profondément.

Quelle est la cause de cette catastrophe ?

Sous la domination capitaliste, on accumule formidablement la plus-value sur le travail du peuple. Il faut au capital sans cesse de nouveaux champs d'activité. L'exploitation des travailleurs